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姚谦：收藏说

【编者按】姚谦，华语流行歌坛写词人、制作人、音乐经理人、作家、

收藏家。

因为收藏的爱好被人知道，于是有了许多关于收藏心得的分享机会，

我略作摘要整理，藉此再分享。

收藏前需要先思考：喜欢艺术的原因。

在我的成长经验里，我小时候喜欢画画，后来就戛然而止。所以收藏

可能是对我生命的一种补偿，这也促使我在后来的很多收藏行动中形

成大量的阅读。发现亚洲近代美术史中原来有那么大的天地。就在这

一个半世纪的亚洲美术历史里，因为受到西方的影响，知道了艺术家

们如何先从学习西方发展到运用西方的方式来表达自己，如何跨越质

材的限制来表达属于这个时代的自己。也了解到质材其实只是平台，

艺术没有国界。

每个人的收藏目的不太一样，而我收藏的最大的收获是它会不断扩大

我的阅读。以前我经常旅行，在旅行途中总会逛美术馆并且买看过的

画展画册，然后交叉阅读。这是我一个很大的乐趣。在自己收藏作品

的行动之后，在自己的屋子里再跟我的书对照。把艺术放在生活之感

是更立体的，非常有趣，至今乐此不疲。

文/姚谦 
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每一次决定收入一件艺术品前：再想一次收藏的原因。

你为什么要收藏，美术作品的阅读是一个很轻松的事情，因为在我们

生活中有很多优秀艺术的展览可以去欣赏，值得你踊跃地看，参与艺

术的活动，绝对是一件花费不大、适合放在生活中的一种习惯。就像

散步一样，如果你愿意，特别是在广州，艺术活动比较蓬勃的城市。

但是当你决定收藏了，你一定要想清楚，你为什么要收藏艺术品，如

我刚才所说，收藏刺激我阅读的方式。最客观的对照就是通过文化对

照，看到别人的生命和属于他的时代表达。这也是我一直非常有热情

去面对的事，也是我收藏的重要动力。

决定收藏了先理智地想：如何实践收藏。

艺术品的收藏大约有以下几个来源，我简单的以自己的经验与大家

分享。

一、画廊

在收藏艺术品上我总推荐先从画廊开始，在一手市场以合理价格选到

好作品的机会比较多，可惜媒体不太喜欢报道一手市场的状况，他

们只会告诉你，哪场拍卖发生了富豪用 1 个亿买了谁的画这种消息。

其实世界上大部分喜欢文化的人们，都选择用生活去实践和享受文

化，也成就并支持了文化。文化包括电影、音乐、文学、美术等。大

部分人爱艺术不会只用投资的角度去评估艺术，画廊常常是他们的选

择。在艺术世界里面，真爱艺术的人不会随波逐流，藉着品质好的画

廊，去选择支持坚持创作的好艺术家，是一个好方法。因为这样的态

度将会成就一个好局面，并且形成很大的力量。这在亚洲一手市场是

值得期待的，我们也将渐渐看到亚洲更多的收藏家，因为自己的收藏

力量而影响艺术圈。虽然眼前常见到某拍卖会高额成交的中国当代艺

术品，但其实这都是过渡，并不能拿来代表此刻的中国当代艺术。现

在我更愿意相信，75 后出生的艺术家的作品，是有自己观点的，也

更以自己存在价值的诚实态度去创作。我期待华人当代艺术的一个高

点在这一代人身上发生。而这些作品现在都还在好的画廊里，等待爱

艺术、支持艺术的人捷足先登。

二、博览会

我第一次收藏艺术品是通过拍卖行，后来我才知道了画廊，再晚一点

我才进入到博览会。我常常觉得博览会是大观园，可以用快速的、本

能的直觉来流览，但是在那里买作品，我经常有压力。博览会其实也

是画廊的竞技场，他们会拿出能代表他们画廊特质的艺术家，或者是

比较重要的作品出来，希望在那里能被一些大买家买走。尤其是像巴

塞尔博览会，我去过后太有压力了，我并不是特别喜欢。他们是一个

最好的博览会，但是人流多到一个程度的时候，就变成一个 Party，



30

一个卖场。这让我不敢相信自己是否是清醒的，但是必须赞美他们

的分类和招商能力真的很好 ! 博览会就是有这个优势。其实还有许多

博览会也做得不错，而且各自的特质不一样，你可以针对你的收藏，

选择参加可以满足你的博览会。博览会的浏览，是一种横向地了解，

因为博览会更多地是呈现当下艺术一手市场的状态。巴塞尔的审美模

式非常地欧洲、当代，以德国、英国为主角，也有一些画廊是专卖印

象派的东西。近期，亚洲因为中国富豪到印尼兴起成为华侨富豪后，

已形成了一个很大的艺术市场，所以巴塞尔也买下了香港博览会，成

为巴塞尔的第三个博览会。我常常跟朋友说，不要急着在博览会下订

单，但是我会鼓励你借用博览会的机会，尽可能快地了解美术状态，

并且很快地多认识几个新的画廊和好的艺术家，只有透过博览会你才

能找到：原来还有这么有趣的画廊和艺术家们，从此你可以继续关注

他们，增加自己的选择。

我最大的目的是通过博览会认识新的艺术家和画廊，这是我对博览会

的看法。

三、拍卖行

一手市场买不到的东西，我会通过二手市场来买。我一开始收藏的是

台湾二十世纪初前辈画家作品最热的时候，那时根本买不起。而我却
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有机会买到徐悲鸿的非常好的油画。当时热门的是徐先生的水墨，特

别是马。我也在那时收了许多其他的二十世纪现代艺术的好作品。后

来台湾老艺术家热潮衰退了，我也有机会收藏那些期待己久的台湾老

画家的好作品，并且是以很好的价格收藏到的。我永远都是提醒自己：

当大家热闹的时候，我先去别的地方玩，绝不凑热闹 ! 这也是我自得

其乐的地方。为了与手中收藏的亚洲二十世纪现代艺术作对照，我也

买一些印象派的作品。当时我从日场拍卖入手，运气很好，几年下来

买到了不少不错的作品，也积累了不少经验，获得更深入的印象派阅

读。在印象派拍卖上，我也是本着“永远不要在热谁的时候就关注谁，

要有自己的节奏”来收藏的。

其它来源的收藏，例如：艺术家赠予、藏家之间交换，或是得到长者

遗赠等，这些我就无太多经验了。

当收藏已经成为生活的一部分时，请想一想收藏以后的人生。

最后，艺术品进入家里和生活发生关系，让生活跟艺术品的灵感和

思想互动。这是另一段人生了，你对这些艺术品也有了相对的责任。

艺术品挂在家里后会让你更有动力去收集更多的相关阅读资料，那是

一种很有乐趣的阅读。也因此造就我的收藏定位以亚洲近代美术史为

主，因为这方面的书対我来说太有趣了。我觉得收藏刺激阅读是一件
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很有趣的事，我也鼓励大家可以试试。不用考虑你的收藏是否名贵，

一个年轻的艺术家，他为什么要这么做作品，你可以从相关的位置再

去延伸阅读，用艺术去看这个世界 ! 生命最大的拥有就是经历，我拥

有过这些艺术品的经历，它们进入到我的生命，形成我内心的变化，

促使我对美术史有更多的了解，经验是我们生命最有价值的事。而收

藏是体验经历很好的对照，它刺激我阅读，也刺激我努力地干活、挣

钱后再收藏；也刺激我更愿意去画廊、美术馆、图书馆搜集资料，这

些阅读的经验，都是我生命的痕迹，是收藏最大的价值。

以上是每次与人分享收藏时会跟対方提到的部分。很高兴我的人生里

有三件让我活得很丰富的爱好：那就是文字、艺术、音乐。也许是老

天爷帮忙，让我在很年轻的时候就进入我喜爱之一：音乐。一路都没

换行业，只是后来我做了管理。我有很长时间是在工作以外不敢听音

乐的，还好这段时间有收藏艺术品的业余爱好做支持，让我的生活得

到心灵的出口。我常常会开玩笑跟朋友讲，多好啊，有一张常玉的画

在自己家里面，可以同时看著书对照着，这个过程是愉快的精神旅行。

而且我非常相信一件事情：文字上的历史都是赢家的历史，成功的人

在书写，就像我们现在见到的《马云传》、《王石传》等等，然而我

觉得透过美术来看历史，是可以脱离有限的视野的。这是因为很多美

术的创作，大都是艺术家在当下的一些感想，不是为赢家服务。

在美术的历史中，我们可以看到，不同时代和地区的艺术家们的思考，

例如印象派的兴起与被理解，正是摄影发明之际，有了摄影的发明，

我们就不再只凭肉眼去解读世界，通过由摄影所表达的光影方式，从

室内走到室外，再重新解读世界。例如二战后是心灵最需要抚慰的时

候，通过非具象的抒情，这种接近诗歌的方式可以安慰人心。所以那

个时候抒情抽象绘画就产生了。我在对照的时候感知到，美术对于历

史的反应是最客观的，而且是最接近心理的。这也是我为什么收藏。

收藏真的会帮助我重新解读我们以为熟悉的历史，洞悉人类曾经的共

同经验。虽然看来不是那么具体，但是却很诚实。而开阔的阅读又再

扩展自己的收藏，循环成一个轮回。

当你很喜欢某部小说或是一篇文章时，你可能会在你的人生中看很多

次，可能每年看一次都会获得不同的内心对照。收藏艺术品也是一样，

它将随着你年纪的变化而有不同的获得，而且是亲密的获得 !


